

# La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes. . . . .	0.40 Ptas.
Fuera, trimestre. . . . .	1.50 "
Extranjero, un año. . . . .	10 "
Número suelto. . . . .	0.10 "
Atrasado. . . . .	0.20 "

Año II.

## PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 23 de Abril de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardía.

Núm. 57

2.--Progreso.--2

## MONDOÑEDO EN BUENOS AIRES

### La fiesta de los Remedios

Sr. Director de LA VOZ DE MONDOÑEDO.

Mi querido amigo: mi cuñado José M.ª Miranda me escribe desde Buenos Aires, y me dá las siguientes noticias de la fiesta celebrada por nuestros compatriotas el día de los Remedios del año último, y de la que proyectan para este año. Las considero interesantes para Mondoñedo y te las envío por si las crees dignas de ocupar una columna de LA VOZ. Dice así:

#### LA FIESTA

Fué idea de Trigo y mía, acogida con entusiasmo por todos los que se han podido avisar y se hallaban en la capital. No entiendo más que de hacer números y coordinarlos con regular exactitud; y por eso no puedo describir, con toda la galanura que merece, la hermosa verdad de aquel cuadro real da nuestra vida íntima, de nuestras costumbres, de nuestra verdadera patria.

¡Qué de frases tan ennobres! ¡Qué de anécdotas de los célebres tipos populares de nuestro Mondoñedo! ¡Qué de recuerdos! ¡Qué de esperanzas y que encantadora confraternidad entre todos! Todo lo arreglaba y componía la palabra mágica ¡Mondoñedo! Por Mondoñedo se bebía: por Mondoñedo se cantaba, bailaba y reía y por nuestro inolvidable Mondoñedo se lloró!

Y ¡cómo nó! si al pronunciar su nombre evocábamos el recuerdo de todos los nuestros, y al abrazarnos los más amigos, nos parecía que os abrazábamos á todos vosotros; y más realidad nos parecía esta ilusión cuando al chocar las tazas Serrano y yo lo hacíamos por nuestras queridísimas viejas doña Modesta y D.ª Dolores; y con Trigo por su querido ciego y Dodolo; y con los Manobos, Saavedra, Portas, etc., por todos los suyos, y con todos en general por el..... Emilio Tápia (1), y en fin, hermano, la mayor expansión en todos, y un derroche de santo amor al terruño, en el fondo del alma del que te escribe.

Se sacaron varios grupos fotográficos, y se mandó hacer una ampliación, que puesta en un marco se envió con dedicatoria, mal perjeñada por mí, á la Dirección de LA VOZ DE MONDOÑEDO, para recuerdo de esa primera fiesta.

He de decirte también el gran sentimiento expresado por los que no pudieron asistir á la esmorgada. Doctor Lamas, Presbítero López Cabaneta, A. Leiras, José Antonio

(1) Perdóname, Director, que suprima los calificativos.

Rey y muchos otros, todos manifestando el especial deseo de que se les avise para la próxima, pues aunque lejos de la capital se harán un deber en concurrir.

#### LA PRÓXIMA FIESTA

Como Dios nos dé vida y salud puedo garantizarte que la próxima fiesta, en el día de los Remedios de este año, será en regla y será sonáa, como la Verbena de la Paloma.

Puedes ir pensando en hacer algo para ese día, pues desde ahora aseguro que, aunque mal leído por mí, será escuchado con devoción por todos.

Tenemos tomados importantes acuerdos.

Se nombrará una Comisión que se encargue de todos los trabajos, y como el tiempo corre, entramos en febril actividad.

Se están imprimiendo invitaciones especiales para que quede el recuerdo. Se os dirigirán algunas á vosotros para que las guardéis como tal, y para ver si hay algún valiente que se anime á venir á presenciar la fiesta.

¡Cómo sería recibido! ¡Qué de cosas no llevaría que contar!

Si alguno se decidiese le hospedaríamos en uno de los mejores hoteles, etc., etc.

Habrán medallas de plata conmemorativas, y habrá..... la mar.

Por una parte abrigo el propósito de que la cosa resulte, y que tenga la debida publicidad para lo cual cuento con elementos.

Pienso recopilar luego todo en un pequeño folleto, en el que, acompañado de grabados, vaya todo lo que deba ir.

Cuando ahí sean las doce del día ó la una, poco más ó menos, aquí serán las ocho, y entonces podéis decir con seguridad:

—Aquellos están pensando en nosotros, en Mondoñedo.

Vuestro con todo el alma,

JOSÉ MARÍA

\* \* \*

¿Y qué he de añadir por mi cuenta?

No hay necesidad de añadir cosa alguna.

Tú verás si cabe en LA VOZ como creo que cabrá esta ola de cariño á Mondoñedo.

EMILIO TÁPIA

Lugo, Abril 16, de 1904

Con mucho agrado publicamos las líneas que anteceden, en las cuales se evidencia lo que hace pocos días digimos en LA VOZ tratando del entrañable cariño que nues-

tros paisanos residentes en Buenos Aires profesan á su pueblo natal y á las personas que dejaron en él.

No estaría del todo mal, así al menos lo creemos nosotros, que el día de la festividad de los Remedios de este año, se reuniesen los de aquí, imitando el ejemplo de los de allá, para pagarles con un recuerdo cariñoso los que á nosotros nos han de dedicar en el indicado día.

La idea de que se reúnan aquí, en la fecha citada, los que necesitan llevar á cabo una demostración de afecto á los mindonienses de Buenos Aires, queda á la publicidad lanzada y sometida desde este momento á la discusión y aprobación de las personas mayores en edad, dignidad y buen gobierno.

El amigo Tápia, en representación propia y por delegación de los que oímos el sonido de la Paula, debe decirnos si aplaude aquella idea, y, en caso afirmativo, está en la obligación de patrocinarla, lo mismo que todos los que la encuentren aceptable.

En cuanto á lo que el entusiasta Pepe Miranda dice, acerca de si existirá entre nosotros algún valiente que se anime á presenciar la patriótica esmorgada del próximo Septiembre en Buenos Aires, podemos afirmar que nosotros conocemos uno.

Podemos también asegurar que á ese uno le sobran valor y entusiasmo, pero..... se quedará con el valor y entusiasmo almacenados porque no podrá vencer dos inconvenientes—solamente dos que pueden encerrarse en uno—con que tropieza.

Decimos mal. No tropieza con los dos inconvenientes porque ¡si tropiezarán!...

Asistiría, de fijo, á la fiesta.

Son aquellos entorpecimientos un millar de pesetas para el viaje de ida y otro millar de lo mismo para el viaje de vuelta.

Pero Dios es tan bueno que ¿quién sabe aún lo qué puede ocurrir?

## DE COLABORACIÓN

### A mis colegas

#### Vamos á cuentas

Las producciones del planeta que pisamos son ciertamente muchas y muy variadas. El labrador es quien directamente las recoje y quien, mejor que nadie, puede apreciar la riqueza de nuestro suelo; pero mejor que nadie sabe también que los productos espontáneos de la tierra, son raros, imperfectos y escasos, y que después del adámico pecado, la tierra ingrata no quiere ó no puede darnos sus frutos sino á trueque de dinero y de sangre. El labrador no compra, dícese, las subsistencias; recoje lo necesario en sus campos y vende á los demás lo sobrante. Diríase mejor, que todo

lo compra á un precio subidísimo, á precio tal que solo él puede adquirirlo; él solo se queda comerciando con la tierra que le engaña con frecuencia, ó dando menos de lo que se le anticipó, ó en malas condiciones, sin que aquel pueda hacer valer sus derechos, ni caiga jamás el peso de la justicia en favor de sus tícitas reclamaciones. ¿No compra el labrador? Compra sí y no vende, como torpemente se supone; verificó algunas transacciones, es verdad, pero entiéndase que el labrador no paga los tributos directos ni indirectos con granos mezclados con paja y cizaña, como se les presenta la tierra, sino en monedas contantes y sonantes, como otro cualquiera hijo de vecino; por lo demás, en nuestras casas, en las casas de los labriegos, no hay sobrante, y todo lo que al mercado vá es en fuerza de esta dolorosa disyuntiva «ó se paga en tiempo oportuno, ó se paga con recargo.»

Infiérese de lo dicho, que los labradores faenas ven retribuidos los trabajos y apenas de toda la vida con las producciones de la tierra, y que además pesan sobre ellos subidas tributaciones que hacen la vida punto menos que imposible.

Claro está que los impuestos, en sí considerados, son una carga de justicia y por consiguiente no podemos ni debemos rehuirlos; por otra parte las exigencias de la tierra obedecen á una ley constante, la que por ser efecto del pecado no es menos justa que las demás leyes naturales; pero hemos de advertir que esta ley tiene una consoladora excepción. Hay cierto género de frutos que relativamente á los cereales y otros, ni exigen cuidados ni menos desembolsos, y que germinan y se desarrollan en lugares y condiciones tan particulares que en nada perjudican las demás producciones ni los intereses ya creados; con la notable particularidad de que sus rendimientos pueden igualar y superar, tal vez, á los que conseguimos hoy con rudos y constantes esfuerzos.

Refiérome á los frutos del arbolado cuya decadencia es á todos bien notoria por desgracia nuestra.

Mas, atendida nuestra manera de ser, cabe dudar si estos llegarán á despertar el entusiasmo y actividad que se merecen, en el entendimiento y en la voluntad de nuestros comprovincianos, ó por el contrario, si una vez más se confirmará el antiguo aforismo latino «ex ordinariis contingentibus iudicium est faciendum;» porque es ya tan larga nuestra historia, como grande el desprecio que de ese venero de riquezas sienten nuestras almas ataragadas, sin duda por ignorancia nunca disculpable. Pero si una piedra pequeña y despreciada es, en hora inesperada, principio de colosal edificio, bien pudiera ser que estas que voy arrojando al arroyo de la publicidad, llamasen la atención de algún genio esclarecido, y las hiciera valer para mucho más: para le-

vantar la decaída fortuna de Galicia, haciéndola grande por donde menos pudiera esperarlo. Otra piedra veo, que pudiera ser la *angular* de esta obra magna, y es el ensayo que este año se llevó á cabo en la vecina parroquia de Viloaile, cuyos vecinos, á orillas del *Masma* plantaron algunos centenares de árboles; que si no respondiera á fines más altos, ya sería ejemplo digno de imitarse siquiera por presentar un paisaje encantador á la vista de propios y extraños. Todos, todos, ricos y pobres, debemos interesarnos en secundar la iniciada labor, cubriendo cada cual sus campos de plantas, de flores y frutos que embalsamen el ambiente, que den vida á nuestros campos, alza á los intereses, y fortifiquen y eleven nuestras almas con las grandezas de la tierra á las grandezas del cielo.

Y si torpes y perezosos nos conduce el fatal destino á la condición de ser dirigidos por el látigo y la fuerza, aplíquenos el procedimiento con caridad, pero aplíquenos al fin, que siempre será menor mal que el que voluntariamente nos imponemos nosotros, al ser repugnante de irrisoria y vergonzosa rutina. En los extremos no está la virtud; alguna vez sirven de punto de partida para llegar á ella, y si individual ó colectivamente no abrazamos esa *virtud utilitaria*, bueno será que se nos imponga la penitencia condigna que el pecado merece, pero sea siempre en orden á la corrección para que el lugar á *quo* y el lugar *ad quem* se conviertan en provecho imperecedero de la humanidad.

N. ROYO

### Peregrinación de Seminaristas Á ROMA

A mis compañeros los Seminaristas mindonienses.

Ninguno de vosotros, dada la pronta circulación de tan importantísima noticia ignorará la sublime y hermosa idea concebida por un alumno del Seminario de Cuenca, la cual idea consiste en formar entre todos los escolares eclesiásticos españoles una asamblea representativa que, con motivo de la celebración del quincuagésimo aniversario de la definición dogmática de la Inmaculada Concepción, parta en el próximo mes de Mayo á la Ciudad Eterna á fin de poner de manifiesto el irresistible fuego de amor que los seminaristas sienten latir en el fondo de sus nobles corazones hacia la Reina de todo lo criado, y á la par postrarse de hinojos ofreciendo sumisión omnimoda, en los comienzos de su borrascoso pontificado, á Nuestro Supremo Jerarca, lo que le serviera de lenitivo para contrarrestar las amarguras que la tan ponderada civilización moderna, con sus falsas teorías, profusamente le prodiga. Que ésta idea es noble y laudable ni siquiera cabe dudarlo; que es un plan digno de ser secundado, no hace falta demostrarlo porque suficientemente lo está con la aprobación, bendición y recomendación del ilustrísimo Sr. Obispo de Cuenca primero y del Emmo. Cardenal Sancha Arzobispo de Toledo después. Que en muchos Seminarios, al conocer la ya mentada iniciativa, se apresuraron á vencer todos los obstáculos y que hoy están dispuestos á llevar aquella á la práctica, es indubitable.

Surgen ahora ante mi imaginación las siguientes preguntas. ¿Permitiránles en esta ocasión, el espíritu y valor característicos de los Seminaristas mindonienses, permanecer inmóviles viendo como todos nuestros hermanos hacen los esfuerzos posibles para secundar á los conqumenses? ¿Quedaremos nosotros sin tributar el debido homenaje á nuestro venerando Pontífice Pío X? ¿Y será posible que no coadyuremos á que se visiten los lugares en donde algunos de nuestros predecesores, por sus extraordinarias dotes, han hecho poco menos que immortalizar su nombre?

No; de los Seminaristas mindonienses no puede pensarse tal frialdad sin causarles una ofensa gravísima.

Trabajemos, pues todos á la vez haciendo cada cual lo que esté á su alcan-

ze y démonos prisa á poner por obra lo que hace tiempo ya se sostiene de palabra.

NONIRO

## De Ribadeo

### Política aguada

Es un temporal el que aquí reina que parece trasladarnos á los meses de Enero y Febrero.

Tal influencia se siente en los ancianos y enfermos crónicos que á diario dan contingente abrumador á la mortalidad.

Por tal razón todo se llena de agua, hasta la política local, y cada uno de sus adeptos se encierra en su casa entumecido y deseoso de que el temporal se disipe, que la atmósfera limpie á Ribadeo de inmundos seres que en la sombra se cobijan y que de una vez surja un Sol redentor y hijo.

Solamente que los espíritus nobles y levantados que existen para que negarlo! esperan sin decaimientos la hora de la luz, pero otros en el interior de su espíritu se preguntarán:

«Al cesar la lluvia ¿qué sol calentará más?»

Carlos Abejón

### DE INTERÉS PARA TODOS

#### Seguros sobre la vida

Lo que es y á quienes conviene

Suscribir una Póliza de Seguros sobre la vida, es el medio más eficaz y menos gravoso de crear un capital.

«Extraña anomalía! Todo el mundo asegura las casas, los muebles, los buques, las mercancías, etc., contra el riesgo eventual de su destrucción, y sin embargo, el jefe de una familia descuida el asegurar su propia vida que es el más precioso de sus bienes, que necesariamente ha de tener un término fatal, y que corre muchísimo más riesgo de perderse á cada momento.

FRANKLIN.

El Seguro sobre la vida representa, bajo todos los puntos de vista, un acto de previsión, y los numerosos casos en que la indiferencia ha sido causa de no realizarlo, prueban sobradamente cuan fácil hubiese sido atenuar las tristes consecuencias de la defunción prematura de un padre de familia, si éste hubiese efectuado á tiempo un Contrato de Seguro sobre su vida. No hay duda alguna que la muerte puede venir á destruir los más prudentes cálculos, aparte de que las numerosas tentaciones que nos inducen para disponer de cualquier cantidad que esté á nuestro alcance, hacen inútiles, con demasiada frecuencia, nuestros más firmes propósitos de economía y ahorro.

Ninguna idea puede mortificar tanto á un padre como la del fallecimiento prematuro, cuando al ocurrir éste ha de dejar en la orfandad hijos de cortos años, incapaces de procurarse lo más preciso para sus necesidades. A este período difícil y lleno de inquietudes de la vida de familia se le puede calcular una duración de 20 años.

El Seguro no sólo presenta varios medios de aplicación en beneficio de la familia, sino que provee también, para el caso en que los intereses comerciales nos imponen la necesidad de desembolsos más ó menos considerables.

Con el Contrato de Seguro se neutralizan de una manera cierta y ventajosa los efectos de eventualidades cuyas consecuencias no podemos calcular; por su medio creamos un capital, pudiendo disponer del mismo para después de nuestro fallecimiento por donación inter vivos ó por disposición testamentaria; y por último, en virtud de dicho Contrato, la vida de un individuo, en el caso de muerte prematura, puede producir, bajo el punto de vista de los intereses de la familia, resultados que una existencia más larga y laboriosa hubiera podido di-

facilmente alcanzar, obteniéndose esto mediante el pago de cantidades insignificantes con relación al capital que las mismas aseguran.

El Seguro sobre la vida es, cada día más, una necesidad que se impone por sí misma. En Inglaterra que fué su cuna, en Francia, Alemania, Bélgica y las demás naciones que marchan á la cabeza de la civilización ha llegado á un gran desarrollo; y tanto es así, que casi puede considerarse como el barómetro que indica el grado de cultura alcanzado por un pueblo. En España ha empezado á extenderse en los últimos años; y como no hay razón alguna para suponer que el pueblo español sea de distinta naturaleza que los demás pueblos de Europa no puede menos que dejarse influir por las corrientes civilizadoras de la época, y con estas, tan benéfica institución ha de seguir desarrollándose entre los españoles, hasta adquirir en no lejano plazo la importancia que ya ha conseguido en otros pueblos.

¿Por qué el Seguro sobre la vida se extiende más cada día en Europa? ¿Será acaso solo por la habilidad de los que se ocupan en popularizarlo? Ciertamente que no: si el Seguro sobre la vida no tuviese en su abono más que esto, hace mucho tiempo que hubiera dejado de existir como han desaparecido muchas otras instituciones financieras que debieron su vida al genio que las creara. La razón es otra: es que el Seguro sobre la vida resuelve problemas en el orden económico y moral que no pueden resolverse de otra manera; es, en fin, que una institución esencialmente previsora, cuyo objeto es fomentar el ahorro en beneficio directo de la familia y de la sociedad, envuelve en sí misma una idea tan altamente moralizadora, que no puede menos que contar con el apoyo del público.

Los comerciantes é industriales, los abogados, médicos, agricultores, artistas, funcionarios públicos, profesores y, en una palabra, todos aquellos de cuya existencia depende una familia á la que su muerte dejará sin recursos, podrán esperar con tranquilidad el fin de su carrera, después de haber cumplido el sagrado deber de garantizar el porvenir de aquellos que les son queridos por medio de un Seguro sobre la vida, neutralizando así los efectos de tantas contingencias como amenazan constantemente la vida humana.

¿Por qué el Seguro es la inversión más conveniente?

- 1.º Porque es el único medio de crear inmediatamente un capital sin pagar más que una cantidad insignificante.
- 2.º Porque es el medio menos oneroso y más seguro é inmediato de poner á cubierto la familia contra la eventualidad de la falta absoluta de recursos por la pérdida de un jefe.
- 3.º Porque es la única manera económica, inmediata y segura de procurar medios para las necesidades del asegurado en su vejez.
- 4.º Porque en la mayoría de los casos es el Seguro el que en último término, dá á las viudas y huérfanos exclusivamente la ayuda que necesitan.
- 5.º Porque impone la previsión y el ahorro.
- 6.º Porque una Compañía de Seguros bien administrada es la más segura de todas las instituciones financieras.

#### El ahorro y el Seguro

Los dos únicos medios de formar un capital con pequeñas economías anuales son el ahorro y el seguro.

He aquí ahora su comparación:

El ahorro	EL SEGURO SOBRE LA VIDA
Si se economizan 100 pesetas todos los años y se colocan á interés compuesto á razón de 4 por 100, al cabo de 20 años de esfuerzos se obtendrá un capital de	Si á la edad de 25 años se destinan 100 pesetas al año para una prima de Seguro sobre la vida, se constituirá inmediatamente un capital de
Pesetas 3.096	Pesetas 4.831
pero será absolutamente preciso haber vivido los veinte años.	exigible al fallecimiento aunque esto ocurra al día siguiente de la aceptación del riesgo y estando pagada la primera prima.
La muerte impide la formación del capital por medio del ahorro.	La muerte produce en el acto el capital por medio del Seguro sobre la vida
Una Compañía importante	LA GRESHAM
Aprovechando la oportunidad de ha-	

llarse en esta ciudad nuestro querido amigo y compañero D. José Panisso cuya visita obedece á trabajos de organización de tan importante institución financiera y á haber sido nombrado agente en Mondoñedo nuestro administrador D. Jesús Lombardía, no hemos dudado en conceder el espacio debido á tan útil y beneficioso asunto en la seguridad que habremos de merecer gratitud de nuestros lectores, y solo nos resta hacer mención honorífica de una de las Compañías que hoy trabajan con mayor éxito y progresivo acrecentamiento tan interesante negocio en las naciones más adelantadas.

Entre las importantes Compañías inglesas de Seguros sobre la vida que cuentan más de medio siglo de existencia figura LA GRESHAM, que desde su fundación en 1848, ha ofrecido siempre al público, en las varias combinaciones de Seguros que practica, cuantas ventajas, liberalidades y garantías son de desear, y en sus Pólizas hallan sus Asegurados condiciones, no sólo realmente ventajosas, sino la mayor flexibilidad y adaptación al sujeto que se propusieran al hacer el Seguro.

Todas las condiciones compatibles con los intereses de la Compañía, que son los de sus Asegurados, se acogen siempre favorablemente por LA GRESHAM. Su historia de más de cincuenta años y su comportamiento en el pago de las reclamaciones y liquidaciones de Pólizas, son títulos bastantes para considerar justificada la preferencia que el público le dispensa. Excediendo sus reservas al importe de sus obligaciones en la proporción que se acredita en sus Balances, se demuestra su potencia financiera, lo que, unido á su conducta para con sus Asegurados, le han dado el lugar que ocupa entre las grandes instituciones mercantiles de Inglaterra, que es el país donde tuvo su cuna el Seguro.

## NOTICIAS

### DE GALICIA

#### Reyería sangrienta

Varios sugetos, al regresar días pasados á Valdoviño de la feria celebrada en Santa Margarita, (Ferrol) promovieron en el camino una sangrienta reyerta, resultando uno de ellos gravemente herido en el vientre.

Fué motivado el suceso por cuestión de faldas.

Más tarde penetraron en una taberna del lugar de Aviño, comenzando á tiros con la tabernera, que, milagrosamente, salió ileso.

El establecimiento es propiedad de Juan López.

Los individuos que promovieron el alboroto en la tienda, son vecinos de Loira.

#### Sensible desgracia

Un lamentable accidente ocurrió el jueves último, en las minas de la Silvarosa en Vivero. Una piedra de unos dos metros cúbicos de volumen se hallaba encima de un montón de escombros distante de 4 á 5 metros de la vía donde dos hombres se disponían á cargar una wagoneta.

Apenas habían echado en ésta algunas piedras, cuando el bloque empezó á rodar alcanzando á los dos infelices que, á pesar de hallarse trabajando de cara al mismo, no se dieron cuenta del peligro, pues aquél se precipitó de una altura que no excede de un metro.

Uno de los obreros falleció á consecuencia de las heridas recibidas y el otro resultó con la fractura de la pierna izquierda.

#### Nafragio

Días pasados naufragó en Murás, cerca del puerto de San Ciprián, el pallebot *Pepe*, de la matrícula de Ribadeo, y de la propiedad de los sucesores de Martínez Bengoechea.

Era un buque de 46 toneladas y conducía un cargamento de hierro. Sus cinco tripulantes se salvaron.

#### ¡Vaya un agradecimiento!

Ya están indultados todos los reos que en la cárcel de Pontevedra esperaban el cumplimiento de la terrible pena que sobre ellos pesaba.

Perdonados los parricidas de la Guardia faltaba sólo José Moldes (a) *Bocatorra*, autor del espantoso asesinato de Adelaida Loureiro, realizado en Portugal.

El sábado recibió una comunicación del ministerio de Gracia y Justicia, par-

ticipando que el Rey había indultado también al citado criminal.

Fué á llevarle la noticia á la cárcel un escribiente de la audiencia, el cual desde la reja del patio donde se encontraba, le dijo:

—Vengo á comunicarle que está usted indultado.

Moldes miró friamente al portador de la noticia y se quedó tan tranquilo como si nada le dijeran. Ni una palabra, ni una exclamación de alegría, ni un gesto.

El escribiente se retiró asombrado de la impasibilidad de aquel hombre, que ni siquiera le dió las gracias.

Moldes volvió al patio y sus compañeros le preguntaron:

—¿Qué te traen?

—Total nada, que me indultaron... pero tengo que seguir preso.

Los demás encarcelados no se atrevieron siquiera á felicitar al cínico criminal.

#### En busca de un tesoro

El jueves de la pasada semana, arribó al puerto de Vigo el vapor genovés *San Clemente*, fletado por una casa italiana que, según noticias, tiene autorización por Real orden para dragar y bucear en los fondos de aquella ría, á fin de buscar los tesoros que se suponen allí sepultados.

En 1702, una armada franco-española, procedente de las Indias, llegó custodiando varios galeones cargados de barras de plata y hubo de echarlos á pique para evitar que de ellos se apoderasen los ingleses y holandeses que con fuerzas muy superiores les iban persiguiendo.

Muy pronto empezarán los trabajos de exploración para los que dicho barco se ha provisto de toda clase de aparatos y útiles propios para el caso.

Ya, según se dice, están de acuerdo el comandante de Marina y el concesionario italiano, sobre los procedimientos que han de seguirse para el objeto propuesto.

Si parece la plata que se busca, se la llevan y... en paz.

#### Buena detención

La guardia civil del puesto de Entrinmo detuvo á un expendedor de moneda falsa.

Se le ocuparon más de 2.000 pesetas en duros de Alfonso XII, y cuño del año

1875, de Amateo I de 1871 y de Alfonso XIII del año 1900.

Según declaración de José González, vecino de la Illa, casa donde fué descubierto el fraude, el dinero pertenecía á dos portagüeses que quedaron de ir á recogerlo al día siguiente.

#### ¡Vaya un valiente!

En Leixo (Viana) y estando apacentando ganado María Rosa Fernández, fué herida de varios golpes de hacha en la cabeza y en la cara.

El autor de la agresión es Francisco Vega, con el cual había sostenido una disputa días pasados.

#### El vino en baja

En Bande se ha declarado el vino en baja. Se vende *el moyo* á 60 pesetas.

En las bodegas hay muchas existencias.

#### ¿Qué tal...?

Una familia de Ferrol al abrir un cajón que debía contener un magnífico traje de seda, encargado á Madrid, halló que estaba lleno de cuerdas de esparto y encerraba además una caja vacía que había tenido dentro mantecadas de Astorga.

El cajón no presentaba fractura.

## CRÓNICA LOCAL

#### Pésame

Nuestros amigos D. Jesús Lombardía y su esposa, ven por respetable designio del Cielo, trocadas en amarguras las alegrías que les proporcionara el nacimiento de su hija, del cual dimos noticia en el número anterior.

Sin que pudiera sospecharse, aguda enfermedad arrebató á nuestros amigos la hermosa recién nacida, y por ello les les damos sentido pésame.

#### Saludo

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro amigo D. José Panisse, uno de los más ilustrados redactores de *La Voz de Galicia*, el cual, según decimos en otro lugar, ha visitado esta ciudad como inspector de la acreditada Sociedad de Seguros sobre la vida *La Gresham*.

Saludamos afectuosamente á nuestro ilustrado compañero y le deseamos fortuna en sus trabajos.

#### Almanaque Ferrer

Hemos recibido un ejemplar del almanaque de pared con que la casa Ferrer de la Coruña obsequia á sus favorecedores.

Es una buena muestra de la altura en que, según los últimos adelantos ha montado D. Pedro Ferrer sus talleres de cromotipia, Fotograbado é Imprenta, que goza ya de nombre en Galicia y en el resto de España.

Agradecemos la atención y nos felicitamos como gallegos de los progresos de la casa Ferrer, que compite con las mejores de España.

#### Fuga

La hubo, y no de vocales, en una de las parroquias limítrofes á la de Mondoñedo.

Se trata de una muger casada que el jueves último abandonó á su esposo llevándose con ella toda su ropa y cuanto dinero había en casa.

Algo más grave aun que eso se cuenta, pero la gravedad aludida nos impide decirlo por si resultase incierto como es de desear.

La torcaz jamona dejó como recuerdo á su esposo tres niños y un chichón.

#### Feliz viaje

El jueves último partió de esta ciudad para la de Compostela nuestro honorable paisano D. José M.<sup>a</sup> Portal, Lectoral de la Catedral de Santiago.

Durante la permanencia en Mondoñedo del ilustrado prebendado fué visitado por numerosos amigos. A despedirle al coche han concurrido disinguidas personas de la localidad.

Deseamos feliz viaje al ilustre señor Portal.

#### Convocatoria

En *El Eco de Galicia* de Buenos Aires, recibido hoy, hemos leído la convocatoria de los mindonienses residentes en aquella capital, citándoles para tomar acuerdo acerca de la fiesta que han de celebrar en Septiembre próximo, y de la que nos ocupamos en otro lugar.

En el mismo periódico aparece la noticia de la formación en la capital Argentina del *Orfeón mindoniense*.

En el número próximo publicaremos íntegramente ambas noticias.

#### Fallecimiento

En lo mejor de su edad ha fallecido en esta población nuestro amigo don Leonardo Casariego.

Asistió numeroso público á la función de entierro y conducción del cadáver.

Descanse en paz.

#### Sumarios

Se han iniciado en esta semana por el Juzgado de instrucción tres sumarios: uno por hurto de un arado á Andrés López Cao, de Cesuras, contra Ramón Loureiro; otro, por hurto de herramienta de carpintero, que pertenecía á Leonardo Valle, y el tercero, por hurto de una yegua de la propiedad de D. José Neira, de Abadín.

#### Funerales por Isabel II

El viernes 22 se celebraron en la Santa I. Catedral funerales por el eterno descanso de la que fué reina de España D.<sup>a</sup> Isabel II. Asistió una numerosa Comisión del Ayuntamiento con los maceros, todos los jefes y oficiales de la Reserva y bastante público.

#### Obras en el Cuartel

Una comisión del Ayuntamiento de esta ciudad, compuesta de los señores D. José B. Prieto, D. Ramón Martínez, D. Antonio Paredeiro y D. Antonio Febrero, se ha constituido hoy en el Cuartel de milicias con objeto de formalizar el presupuesto de las obras que por cuenta de los fondos municipales se han de realizar en dicho edificio, que corresponde á la jurisdicción de Guerra, y en cuyo presupuesto nada se ha consignado desde hace muchos años, para tal atención.

Van siendo tantas las gabelas que pesan sobre los fondos municipales, que por mucho que alcancen los ingresos y muy buenos que sean los deseos de los ediles, no podrá continuarse la obra de mejoramiento de la población, con aplauso de todos emprendido.

#### Banda municipal

Mañana, domingo, amenizará el paseo de cinco á siete de la tarde, ejecutando el siguiente programa:

- 1.<sup>a</sup> Paso doble alemán. A...
- 2.<sup>a</sup> Ninette, mazurka. Foglietti.
- 3.<sup>a</sup> Carmen, valse. Rosas.
- 4.<sup>a</sup> Amalia, polka. Yuste.
- 5.<sup>a</sup> ¡Baila, Morena! jota. Verguilla.

**LA NOVEDAD**  
 COMERCIO DE  
**LADISLAO LOURO**  
 10, Plaza de la Constitución, 10  
 MONDOÑEDO

---

**GRAN SURTIDO EN**  
 FERRETERIA, QUINCALLA,  
 BISUTERIA, CAMAS DE HIERRO,  
 ARMAS DE FUEGO,  
 RELOJERIA, CALZADO,  
 PARAGUAS, SOMBREROS,  
 JUGUETES,  
 BATERIA DE COCINA, ARTICULOS  
 DE GUARNICIONERIA,  
 LICORES, PERFUMERIA  
 ARTICULOS DE FOTOGRAFIA  
 OBJETOS DE ESCRITORIO Y OTROS  
 ARTICULOS DE TODAS CLASES  
 PARA EL CULTO DIVINO

*Tarjetas desde 6 rs. ciento en esta imprenta*

GRAN CONFITERIA  
**La Dulce Alianza**  
 2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo  
 (Frente al Cuartel de Infanteria)

---

Esta Confiteria, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabe y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas á la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confiteria y reposteria, á precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadisimo surtido en objetos de fantasia procedentes en su mayoría de Paris, á precios baratísimos.

Para Misas nuevasse elaboran especiales templetos con alegoría ó dedicatoria, á gusto del cliente.

En vinos y licóres ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos á nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

**ANÍS INFERNAL**

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende á 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y á 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates á brazo á 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confiteria compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

**PRECIOS ECONOMICOS**